

PROEMIO

La publicación de los trabajos presentados por el Dr. Mantel en las reuniones anuales de la Asociación Argentina de Economía Política, dispuesta por las autoridades de la Asociación en homenaje a su memoria, constituye un digno y apropiado tributo a la obra y la personalidad del eminente economista. Con todo, no obstante el elevado número y variedad de los trabajos incluidos, su lectura permite solamente formar una idea aproximada sobre la magnitud e importancia de la actividad científica realizada por el Dr. Mantel durante más de tres décadas de investigación económica ininterrumpida. Aun por lo que concierne a las reuniones de la Asociación, los comentarios que formuló sobre los trabajos de otros participantes contuvieron a menudo ideas originales de alto valor y contribuyeron tanto como sus propias aportaciones a proyectar luz sobre los asuntos considerados.

Recordaré aquí uno de esos comentarios, que merece consignarse en particular por su relación con el desarrollo posterior de la teoría y de la historia económica. En marzo de 1967 el **Economic Journal**, la revista científica de la Royal Economic Society, publicó mi nota "Is Free Trade a Perfect Substitute for Factor Mobility?". En ese trabajo sostuve la necesidad de distinguir entre el efecto de completa igualación de los precios de los factores y productos, que bajo las hipótesis del modelo de Heckscher-Ohlin debe ocurrir tanto por el comercio libre como por la movilidad internacional de los factores, y la equivalencia de uno y otra por lo que respecta al equilibrio económico. Mi argumento era que, aun cuando la completa nivelación internacional de los precios de productos y factores se obtuviera en los dos casos, los precios de equilibrio podían resultar diferentes según que rigiera uno u otro supuesto.

En su excelente comentario (Tucumán, 1967) el Dr. Mantel extendió el teorema de no equivalencia señalando que la existencia de equilibrio bajo condiciones de librecambio no garantiza ese atributo cuando el tráfico de mercancías es sustituido por desplazamientos internacionales de factores, pues pueden aparecer discontinuidades ("agujeros", según su expresión) en las funciones agregadas de demanda excedente. Esta valiosa observación revela que ya en 1967 conocía la respuesta negativa a la pregunta que hizo Hugo Sonnenschein seis años más tarde: "si la identidad de Walras y la continuidad caracterizan las funciones de demanda excedente colectivas", problema que dio origen a elaboraciones teóricas en las que Mantel participó de manera singularmente destacada (ver, *infra*, la **Introducción** de Omar O. Chisari).

He creído oportuno traer ese antecedente, no solo por su directa conexión con el tema mencionado, sino por el interés que revisten los aspectos analíticos de los movimientos internacionales de recursos en la presente fase de la economía mundial.

Julio H.G. Olivera*

* Profesor Titular Emérito de Teoría Económica, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad de Buenos Aires. Presidente de la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires.